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葛珮帆對科技非常着迷
「大灣區低空經濟
聯盟」創會會長、立
法 會 議 員 葛 珮 帆

（EQ）是第一位向我提及「低空經
濟」的人士，她相信科技可以創造未
來。EQ是當年的十大傑出數碼青
年，今天的智慧城市聯盟創辦人兼榮
譽會長，「是的，我本身是IT人，
對科技非常着迷，低空經濟聽來只是
無人機，其實產業鏈好長，大的無人
機可以載人載貨，小的可以放在手掌
上航拍。當中的物料、充電、訊號程
式、管理等等，屬於上游的發展，
中游就是怎樣應用好不同的場景，
下游的發展就是應用普及後需要的保
險、維修、保養、程式控制和機手等
等，那是一個發展經濟、改善民生過
萬億的市場產業。」
實在，初時接觸「低空經濟」這名
稱有一點怪，EQ也笑了，「對的，
有人笑問是否要穿低胸衫？不如叫低
空域發展？不可以，因為低空經濟是
我們國家發展的戰略，名字不能改。
初時的確有人唱反調，質疑這兒人煙
稠密有所阻礙，無人機飛過窗外更沒
有私隱了……」
「其實天空是無限大，有很多不同
的高度，我們可以將維港上空劃分不
同的高度，100米、200米、300米給
與不同的航道以滿足不同的運作用
途，載人載貨的、救援的等等。其實
深圳同樣有很多高樓大廈，我見過送
外賣的無人機不停穿梭於高樓當中都
沒有問題。」
「據悉，深圳和廣州未來幾年將規
劃1,000個無人機升降點，其實每個
城市都在規劃中，所以我們政府規劃
有關基礎建設尤為重要，雖然暫時未

能全面鋪開，但有些地方可先做，譬
如開設『北部都會區』的升降點是順
理成章的，稍後可以遍及全港，起碼
數百個。」
至於載人載貨的情況，EQ同樣興
奮，「直升機和無人機載人服務都是
低空經濟，可以『一地兩檢』或者
『兩地一檢』，高管人員到港直飛大
灣區辦公地方，點對點，省卻路上長
長的塞車時間，此舉更可以鞏固香港
國際航空樞紐的地位。由內地送貨到
港會否損害本港商人的利益？放心，
所有貨物都要解決清關的問題，否則
不能進口。香港獨特之處是『背靠祖
國、聯通世界』，希望我們可以成為
其中的示範區，將產品出口到『一帶
一路』市場。」
「實在，內地的低空經濟發展已3
年，我們不要妄自菲薄，香港速度也
很快的，加上特首接受倡議提速提效
地推進，大家要有信心快步跑，這是
未來必定會行的路。肯定，在我們有
生之年一定會見無人機群在我們的頭
頂飛！」
預祝「大灣區低空經濟聯盟」以及
「發展低空經濟工作小組」雙劍合璧
創出富香港特色的低空經濟新領域，
帶我們直飛香港新高度、新征程！

《破．地獄》勁！
開畫半日票房跑贏

《九龍城寨之圍城》開畫紀錄，榮升
2024香港電影開畫票房冠軍，有估計
《破．地獄》會成為香港第三部票房過
億電影，這樣黃子華就會搖身成為香港
票房兩度破億港星，拋離無厘頭王周星
馳（星爺），如因而激發星爺拍新片，來
一場票房大戰，就真是港片和觀眾之福。
睇《破．地獄》留意9大亮點：
1.當然是曾話過只拍喜劇的許冠文，
破例接拍談論生死的《破．地獄》飾演
迂腐霸氣喃嘸佬，是他演藝生涯另一境
界，與黃子華連場好戲，火花四濺，留
意對白，精闢，舉重若輕。
2.兩個經典場口：許冠文破地獄，
穿上道袍穿越火圈，82歲身手靈活，
寶刀未老；嬌小衛詩雅破地獄，披道
袍舞火棒，手勢熟練，火光熊熊，毫無
懼色，甚精彩！
3.笑點：留意在片中
許冠文的外號「Hello
文」的意思，懂廣東粗
口的話，必捧腹！
4.最強道具：黃子華
從鮮黃色1:1紙紮林寶堅
尼跑車型爆落車，全場

爆笑掌聲連連。
5.黃子華和許冠文破天荒合唱。許冠

文拉二胡，兩人合唱一曲南音《客途秋
恨》泯恩仇。許冠文爸爸是二胡高手，
跟媽媽常合唱南音，小時候許冠文覺得
爸媽老土，為此片，他特意拜師學拉二
胡及唱南音，才發現南音的深情，曲線
憑此片向爸媽致意。
6.紙巾位：許冠文寫給女兒的信，剖
白對女兒的疼愛，令女兒釋懷，感受到
那份含蓄的父愛，怎能不感動？另外，
朱柏康、衛詩雅打破傳統，兄妹聯手破
地獄的場口，感人落淚。
7.高呼男女平等。破地獄儀式向來傳

男不傳女，因女性「污穢」，片中多番
為此作出平反。
8.片尾黃子華的看破生與死論，為電

影帶來回響，由觀眾回去好好思考。
9.完場留步，不要急着走，片尾播

的 主 題 曲 《 普 渡 眾
生》，「輪迴塵間的
人，揮之不能……」歌
聲令人動容，原來由林家
謙主唱。
電影感染力強，引領
觀眾與劇中角色共鳴，
逾越生死。

《破．地獄》9大看點

值得推動茶道文化

也許人們會認為一切煩
惱的來源，是源自於生活

中各種不順利的事情，當然客觀原因是不
可避免的，但如果這些客觀事情無法改
變，那麼煩惱的根源就在於我們的心態沒
有擺正。
這幾年來發現大部分人或多或少都有一
些小小的心理問題，甚至是平靜的外表下
卻藏着巨大的憂鬱和焦慮，在繁華喧囂的
城市中，每個人都為了生活而奔波，為着
夢想奮鬥，尤其是那些選擇創業的人，他
們面臨着比常人更大的壓力和挑戰，然而
無論面對怎樣的困境，擺正心態都是不可
忽視的。
首先應要了解到現所處的社會環境，不
再像從前老一輩所說的，只要勤勞踏實總
有出頭之日，因為現在社會的生活方式多
種多樣，而都市生活節奏快，競爭激烈，
所以說實在的，哪怕你一直踏實勤奮，如
果選擇方向不對或心態不好，也有可能看

不到自己所期待的成功，這也就是人們常
說的，稍有不慎就可能被淘汰，既然是這
樣，我們就只能強大自身的內心。
或許可以退一步告訴自己，現在生活中
的壓力已經是一種常態，不要覺得有一些
壓力便會承受不起，試想想不管從事哪個
行業，哪個人生階段所面臨的各種壓力都
是存在的，可以說，生存是有一定的壓
力，對創業者來說，這種壓力更是如影隨
形，他們需要時刻關注市場動態，掌握產
業趨勢，也要面對各種突如其來的困難和
挑戰，在這樣的環境下，很容易產生焦
慮、迷惘甚至放棄的念頭。
然而不管如何，即使社會競爭再激烈，
也有些人能夠在這快節奏的生活中，保持
一種悠然的態度，真正的成功者往往能
夠保持平和的心態，用積極樂觀的態度
面對一切，創業是一場馬拉松而不是短
跑，在這個過程中會遇到無數的困難和挫
折，但只要堅持下去，便有可能迎來勝利

的曙光。
擺正心態，其實很多事情便會變得不一

樣，我們並不是逃避現實或盲目樂觀，而
是在面對困難時，能夠冷靜分析，找到解
決問題的方法，有些困難看起來非常龐
大，可是如果一步一步地把它拆解，慢慢
地便能找到解決方法，總有豁然開朗的一
天，要學會調整自己的心態，保持內心的
平靜與堅定，這樣才能在創業的道路上走
得更遠、更穩。
其實緩解壓力、調整心態的方式很多，
我們不需要把時間塞得滿滿，就像一條橡
筋，也不能繃得太緊，否則就會斷掉。生
命也是一樣，要適當地留白，去做一些可
以放鬆心情的事，例如，可以利用空閒時
間進行運動、閱讀或旅行，這些活動不僅
可以放鬆身心，還能讓我們更認識自己，
找到內心的平衡。
學會擺正心態，擁有健康積極向上的心
靈，才能發現生命的美好，提升創造力。

調整自己的心態

自行車上時光美
「自行車」這仨字，對我而言就像

一個神奇的按鈕，總能觸動記憶的
閘門，將那些溫馨的過往一一拉至
眼前。
小時候，家裏有輛上海產的老「永
久」：黑色的車身，寬寬的輪子，兩
根斜槓上纏着防磨的塑膠紙，龍頭上
的漆雖有磨損卻鋥亮光潤，整體造型
憨厚又堅固。爸爸很愛惜它，我經常
看到他在走廊上用白紗布細細地擦
拭。我對它也有着特殊的感情：它承
載了我幼年時最快樂的時光。
上小學時，爸爸經常騎着它帶我去
看電影。「電影院」就是離家幾里遠
的大橋邊的燈光球場。出發時，爸爸
用兩隻大手夾住我的兩腋，輕輕一
拎，我便小鳥般飛上了鋪着厚厚海綿
墊的後座。「坐穩了，走嘍！」爸爸
說着就跨起大長腿蹬開了車子。大我
六七歲的哥哥姐姐看我眉開眼笑得意
洋洋的小樣兒，很是不屑，嘴巴一
撇：「誰稀罕坐那破自行車？我們跟
同學一起去！」他們把「同學」兩字
咬得很重，好像「同學」是啥了不起
的人物。
爸爸車技很好，儘管有時路很顛，
車子也始終穩穩的。坐在爸爸身
後，風呼呼地響在耳邊，但我一點也
不害怕。我喜歡張開手臂，彷彿腋下
生雙翼，不停地飛呀飛，心中歡喜得
緊，覺得前方有無限的神秘美好正等

着我。到了燈光球場，爸爸總是把
車停在籃球框邊，這樣我無論坐着
站着都多個扶手。每次爸爸都會遇到
很多熟人，每每有人誇我「長得真得
人惜」，爸爸總是一邊笑瞇瞇地拍着
我的頭，一邊高聲大嗓地說，我家這
小女兒啊，就是好吃懶做！很多年以
後，我才明白那其實是一種寵溺的
語氣。
我們到時，球場上早已擺滿了大大
小小的凳子。當然，凳子上沒人。而
這些凳子大多下午就到場了。它們就
「住」在附近，近水樓台先得月，先
到的目的自然是替主人佔位。不一會
兒，球場上陸陸續續擠滿了人。站着
的、坐着的，聊天敘舊的、爭執吵鬧
的，大人叫、孩子笑，還有旁邊吆喝
賣瓜子、香煙、冰棒的……人聲鼎
沸，熱鬧非凡。
放映機在球場的正中間。我眼瞅着
那幾個輪子轉呀轉，一大束亮光就筆
直地射到前方大大的白幕布上，布上
就神奇地出現了各種各樣的東西，人
啊動物啊花呀草的啥都有，歡喜得我
手舞足蹈。「別動，別動，坐穩了好
好看！」爸爸一邊扶緊我一邊叮囑
我。有時前面的人站凳子上擋住了
我，爸爸就讓我兩腿叉開坐到他的肩
膀上，他牢牢地抓住我的兩隻手。瞬
間我成「巨人」了，幕布上的一切又
清清楚楚啦！有時，我也喜歡跑到熒

幕反面和一溜小夥伴一起，蹲在最前
面看。有時，風把熒幕吹得鼓鼓的，
上面的人兒好像猛地一下就撲到了我
們面前。我們又驚又喜，尖叫連連。
轉眼，風掉了個頭，那布上的人兒蕩
鞦韆般，倏忽間又飄遠了。在反面看
電影，雖然沒那麼清晰，但也足以吸
引年幼的我，即便小脖子仰酸了，依
舊樂此不疲。
我上五年級後，爸爸說，不能再看

電影了啊，要好好學習準備升學考試
了！可通常我還沒要求，他就會主動
說：「小芳，晚上我帶你看電影去
啊？」媽媽對着他直翻白眼，我笑得
咯咯響。晚飯後我們又坐着「永久」
出發啦！《紅樓夢》《少林寺》《追
魚》《雁南飛》，以及日本的《望
鄉》都是那時候看的，還有許多都忘
了，但坐在爸爸自行車上去看電影的
情形，總在記憶的熒幕上生動如昨。
一晃，經年已過。我本以為老「永

久」早已壽終正寢，可前兩天打電話
問爸爸，爸說它還好好的，偶爾他還
騎會兒呢！——縱有一日，它們都不
在了，我又如何能忘卻？張愛玲說：
「記憶這東西若有氣味的話，那就是
樟腦的香，甜而穩妥，像記得分明的
快樂。」童年，那小小車輪裏緩緩轉
出的快樂與甜蜜，恰似悠悠的樟腦
香，穩穩地甜在心頭；又似一支清亮
的笛，永遠在記憶中鳴響。
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探索水墨丹青的中西融合
在藝術的廣袤天
地中，中國傳統水
墨畫與書法宛如東

方文化的璀璨明珠，散發着獨特的
韻味和魅力。而西方油畫則以其豐
富的表現形式和獨特的藝術風格在
世界藝術之林獨樹一幟。當這兩種
截然不同的藝術形式相遇、碰撞、
融合，便開啟了一扇充滿無限可能
的創新之門。在這無數的融合可能
性中，我選擇將中國傳統水墨畫與
西方印象派進行融合。
這並非是一時的衝動，而是經過

深思熟慮後的抉擇。印象派注重對
色彩的對比運用以及對光影的精準
捕捉，這與水墨畫中對墨色的濃淡
亁濕、對氣韻的生動營造，有着異
曲同工之妙。
中國傳統水墨畫強調的是意境的
表達，以簡約而含蓄的筆觸傳達深
遠的情感和哲思。書法則以線條的
律動展現力量與節奏之美。然而，
在與印象派的融合中，我大膽地引
入了對比鮮明的色彩。原本淡雅的
水墨世界中，增添了如寶石般璀璨
的亮色，強烈的色彩對比瞬間讓畫
面充滿了張力和活力。
比如，在描繪荷花
春日時，我會用傳統
的大塊水墨色鋪出荷
葉抽象的輪廓，再以
印象派中鮮明的粉嫩
紅白重彩畫荷花，綠
與湛藍來渲染背景，
讓觀者彷彿能感受到
荷花亭亭淨植、香遠
益清的意境。對光影
的重視也為傳統水墨

畫注入了新的靈魂。以往，水墨畫
多以留白來暗示光的存在，而如
今，借鑒印象派的技法，我更加細
膩地刻畫光影的變化。例如，我畫
雨霽，瓦簷滴着水，雨後一抹陽光
透過雲層的縫隙灑在紫丁香花和葉
子上，水漉漉的花朵和葉子反射冷
冷的天光，光影都被我精心地描繪
在畫面中。這些光影的描繪，不僅
增強了畫面的立體感和真實感，也
讓傳統的花鳥等題材煥發出全新的
魅力。
在中西融合的過程中，比例的把

握至關重要。我並非是完全摒棄中
國傳統的元素，而是在堅守其核心
精神的基礎上，巧妙地融入印象派
的特色。有時，可能是三分西、七
分中，讓西方的技法成為點綴，為
傳統的水墨畫卷增添一抹新穎的色
彩；有時，也可能是五五開，實現
真正意義上的中西合璧，創造出一
種既熟悉又陌生的藝術語言。這種
融合並非易事，需要不斷地嘗試、
探索和創新。每一筆、每一抹色彩
都承載着對傳統的尊重和對創新的
追求。但正是這種挑戰，讓我在藝
術的道路上不斷前行，不斷挖掘出

更多的可能性。
我堅信，只要用心
去感受、去領悟，便
能在中西融合的廣闊
天地中找到屬於自己
的獨特表達方式，為
藝術的發展貢獻一分
力量，讓傳統與現
代、東方與西方一齊
在畫紙上綻放出絢麗
奪目的光彩。

已多年沒有到澳門
去，上次赴澳是 2018

年攝製電視特輯《一帶一路醫藥
行》，自疫情以來再沒踏足，不經不
覺闊別 6年——感恩港珠澳大橋的建
立，家住港島區的我，從乘座駕出
發，以至過關檢查，只個多小時就安
全抵埗。這種沿途舒適、直達、暢通
的幸福感，非筆墨足以形容，更勝從
前的海運、直升機等設施，二十一世
紀的中國真是偉大！
這次赴澳是應兒時好友謝婉琨教授之
邀，為她父親、也是我們尊敬的母校浸
大榮休校長謝志偉博士90歲誕辰祝壽。
婉琨離開浸大後，繼續赴美深造音樂，
一直旅居於美相夫教子，同時是當地一
位出色的音樂家，她的夫婿梁以信博士
亦是傑出的指揮家——美國俄亥俄州萊
特州立大學樂團的領軍人物。有時候，
夫婦倆一起結伴彈奏鋼琴，樂曲抑揚頓
挫，如行雲流水……堪稱「神仙眷
侶」！
早於今年5月，孝順細心的婉琨已發

我短信，在校長赴美度假後，會陪伴他
倆返回澳門，安排神秘壽宴，慶祝校長
90大壽。唯一切要大家守口如瓶，保密
工夫做到十足，力求為兩老帶來驚喜。

感謝婉琨的邀請，歷時近半年的精心
安排，給大家帶來了一個溫馨而難忘的
壽宴。嘉賓們來自五大洲，依然赴約，
蓋校長相識滿天下，且桃李滿門，齊相
聚於悅榕莊——晚宴前，婉琨和夫婿兩
人合奏鋼琴樂曲，準備了一個簡潔而浪
漫的音樂會，讓人洗滌心靈……校長親
派每人利是，最難得的是當晚我們獲贈
予的書籤，寫上了校長賦作的一首七
律，已90高齡的他，仍心懷家國天下，
這就是值得世人敬重和學習之處，錄下
共勉 ：
將臨九秩未龍鍾，白髮蒼顏少斂容。
科幻騰龍千百里，人民展拓古今通。
良知未效忠貞辦，信實空誇道義從。
虎壓騰龍催戰鼓，猶憐萬國站邊縫。

一個溫馨難忘的壽宴
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●在香港展出的兩幅水
墨畫。 作者供圖

●葛珮帆相信科技可以創造未
來。 作者供圖

●大家往澳門為謝志偉校長祝壽！
作者供圖

●許冠文×黃子華，好戲
連場。 作者供圖

上星期六，文公子連趕兩場文化項
目，都收穫滿滿。
首先是下午4時半往又一城戲院，出席

由文公子中學母校鄧鏡波學校的Steve Chong師兄邀請，
觀看港產電影《得寵先生》的優先場。
電影的取材非常清新，令人看得頗為舒服。電影主要是

講動物義工與流浪狗的故事，和一般的主人與寵物題材的
催淚電影不同，中間並沒有常見的動物與主人之間的生離
死別場面；然而，劇情將感動觀眾的位置，着墨於人狗感
情與父母親情上。
主角鄭丹瑞的演技與形象，頗有突破。今次他飾演一位

家庭事業雙失的退休人士，喜愛事事抱怨投訴，性格類似
《貓屎先生》的角色。故事發展則頗為例牌，由主角不喜
歡動物，到因接觸動物而改變了性格和人生。
整套電影的演員雖然未算一線男一女一，但都表現出

色，演技頗為成熟，就似做回自己一樣。
幾乎所有用動物拍攝的電影，最大的挑戰是如何令動物

入戲做戲，今次的動物演員都有意想不到的自然演出，相
信是拍攝與後期都動了工夫。
整體而言，電影頗具觀賞性，清新中頗多笑點，雖然偶

有說教，但觀眾都能輕輕鬆鬆在電影世界沉浸1個半小
時。據悉電影將於月底上畫。文公子認為，這套電影劇情
清新，輕鬆感人，在創作上好橋甚多，值得推薦。
晚上文公子應茶道教父葉惠民教授所邀，出席慶祝中華

人民共和國成立75周年暨香港茶道總會成立36周年大
會。當晚筵開多席，茶道界、政商界、文化界與演藝界濟
濟一堂，非常熱鬧。
席前由一班準茶藝師和葉教授的徒子徒孫們，在現場沏

茶奉客，來賓反應甚佳。葉教授曾獲頒香港傑出青年，多
年來一直致力推廣茶道，在香港可謂桃李滿門，並曾經在
學校成立制服團體，將茶道文化帶到校園。葉教授自己更
擁有兩項健力士世界紀錄，包括在最高海拔點泡茶，以及
最多人同一時間泡茶等。得以參與此項文化盛會，見證茶
道36周年，文公子覺得頗具意義。
正如當晚的主題所言：茶和天下；推廣茶道可以令人心

平氣和，而且把茶言歡之下，相信人也會在友好氣氛下，
更易解決紛爭。文公子認為，宜在社會推廣茶道文化，有
助社會和諧，亦可推動文化傳承，實有百利而無一害。


